

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm.º 32.

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA:	: : 1'25
EXTRANJERO:	: : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA - PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Número suelto : : 5 céntos.

Id. atrasado : : 10



D. José Rubert y Morell

Ha fallecido á los 18 años de edad

Después de haber recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Sus desconsolados padres, hermanos, hermana, tios y tias, primos (presentes y ausentes) y demás parientes

Al participar á sus amigos y conocidos tan irreparable desgracia les ruegan que se sirvan asistir al rosario que en sufragio del alma del difunto se rezará en la iglesia de Montesión el miércoles 2 del corriente á las nueve de la mañana y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada

No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 40 días de indulgencia á todos los fieles que ofrezcan para su alma una comunión, el santo sacrificio de la misa y una parte de rosario.

COLABORACION

¿Nuevo empréstito?

Desde que se publicó nuestro último artículo sobre la ley en proyecto del impuesto sobre alcoholes y anisados, habida reunión en la Cámara de Comercio de esta ciudad, acordó ésta por iniciativa de su nuevo Presidente, estudiar aquella y obrar luego según de su estudio resultara conveniente. Y ahora, tal es nuestro modo de ser, no podemos hacer correr la pluma, sin antes satisfacer un imperioso mandato de nuestro espíritu: la de celebrar y aplaudir la actividad que revela la Cámara á partir del cambio de su dirección, cuya evolución laboriosa confiamos sinceramente que será de fecunda utilidad para nuestra isla.

Satisfecha tan grata deuda, expongamos ya algunas consideraciones sobre otro proyecto que se acaricia, para lograr, dicese el saneamiento de nuestra moneda y que consiste en hacer un empréstito en oro, con el cual, satisfechas las necesidades que de él tenemos bajarán los cambios, obteniendo con esta baja dicho saneamiento.

A fuer de imparciales hemos de reconocer, ó confesar, que por de pronto no está aun bien determinado el hecho tan sólo del proyecto de este empréstito, puesto que su existencia se niega en las regiones oficiales; pero no es menos cierto que el intento se anuncia y se comenta en círculos y periódicos mejor ó peor informados, sucediendo con tal asunto, lo que ocurrir suele con casi todos los proyectos de nuestros desdichadísimos y estimables gobernantes.

Se comienza por lanzar al público, como por descuido, la primicia de un pensamiento que se desea haga camino, y traído y llevado aquí al ambiente de una opinión pública artificialmente preparada, consiguiese al cabo del tiempo necesario, que se empuje al intento, que cristalice, y se convierta luego en empresa real y verdadera, llegando á ser recibida después hasta con el aplauso, es claro, de aquellos que buscan en tal negocio su madre personal... Y por si hubiere empréstito nos

apresuramos á advertir, según nuestro juicio, que no habrá en su virtud saneamiento de moneda alguno, sino todo lo contrario.

Digamos de paso, antes de aclarar el significado de nuestra negación, que eso del saneamiento es una de tantas frases infelices de esos retóricos económicos que la Providencia nos ha deparado, para confundirnos más y más una cuestión que por su naturaleza está refuda con los difirambos de esos pseudo literatos de Bolsa.

Lo que anhela el país en la cuestión monetaria es sencillamente que no se deprecie su peseta, y ésto sólo puede conseguirse procurando que su valor tenga el alcance y poder liberatorio del oro, que es el metal base que regula el mérito de toda moneda de clase distinta.

Parece pues, expuesto el problema en toda su sencillez, que si consiguiésemos en un momento dado por ejemplo cambiar toda nuestra moneda en circulación sin pérdida por oro, tendríamos aquel perfectamente resultado, porque así, ésta, nuestra moneda sería del metal base, y solo perderíamos en el intercambio el pequeño gasto de acarreo y transporte que exigiera el cancelamiento de nuestras operaciones internacionales.

Con parecer tan lógica esta deducción, nosotros la negamos también. Si tal hecho, que hoy no pasa de ser ideal, llegara á realizarse, aislado, sin enlazarlo con otros factores de importancia mayor, más trascendentales, aun siéndolo tan grande el cambio radical de nuestro sistema monetario, no serviría más que para aliviar nuestra situación actual transitoriamente, y nuestro bienestar á este respecto duraría más ó menos años, ciento, doscientos, los que fueren, pues la vida de una nación no se mide con la vara que sirve para medir la de un individuo pero más tarde volvería mos á caer en las andadas, y en circunstancias más agravantes.

Empero muy distinto sería el resultado si el porvenir si tan importante medida, se hermanase con la resolución inquebrantable de hacer economías bien entendidas, aplicando los recursos de la nación al fomento de sus elementos reproductivos, y no como hoy se hace que sólo sirven para sostener esa formidable máquina burocrática y parasitaria que consume y devora inutilmente la savia mejor del país

Con esta aplicación y fomento se lograría el tercer factor necesario para resolver en definitiva y para siempre nuestras dificultades del presente: la inclinación á nuestro favor de lo que se llama balanza mercantil, ó por lo menos la nivelación de sus platillos, esto es decir, la evitación de tener que enviar al extranjero dinero alguno para pago de deudas, en una palabra, ya que no llegaríamos á ser acreedores suyos, dejaríamos de ser deudores.

Hemos así indicado que son necesarios tres factores para resolver perennemente el problema monetario: base oro; economías ó sea empleo provechoso de los recursos nacionales; y equilibrio ó nivelación de la balanza mercantil. De estos tres elementos, el primero no tiene la potencia recolectiva de los dos restantes, pues por la virtualidad de éstos se logra poseer el oro, pero este, por sí solo, no alcanza ni llegará nunca á la eficacia de los otros factores.

Ahora bien, si no podemos conseguir la resolución definitiva de nuestra dificultad monetaria, cambiando de golpe y sin sacrificios toda nuestra moneda circulante como se pretende volver la salud, sanar nuestra peseta con el remedio limitado de un empréstito oro?

Cierto que si el empréstito se efectúa, pasarán momentos, años tal vez, según su importancia, en que los cambios se normalizarán un tanto, pero cuando el oro prestado á la nación haya vuelto á desparecer, lo que sucederá infaliblemente, si no contamos con el concurso de los elementos indicados para retenerlo, llegaremos á situaciones peores que la actual; por cuanto que habrá que agregar á los males presentes, la carga anual que el servicio é intereses del capital empréstito aparejara.

Acudir al recurso de un empréstito para resolver una dificultad ocasional, es hallar la vida en fuente saludable; pero cuando de este recurso se abusa sistemáticamente, se convierte en instrumento de inevitable muerte.

Ejemplos recientes y desgraciados aquí, en Mallorca abonan estas reflexiones.

Contribuyamos por tanto en lo que podamos para que ni siquiera se intente el mejorar nuestra actual dificultad monetaria por medio del abuso del crédito so-

lamente y converjamos todos nuestros esfuerzos á inculcar en el ánimo de los conciudadanos la conveniencia de que se cambie radicalmente nuestro modo de vivir nacional. Fijémosnos para el caso en los siguientes datos.

Según el resumen de la Dirección general de Aduanas, hemos importado primeras materias y artículos fabricados durante los seis primeros meses de este año, por la cantidad, números redondos, de 338 millones de pesetas, y exportado por iguales conceptos 233 millones, ó sean 105 millones de pesetas en contra nuestra; y á no haber sido porque entre la importación y exportación de materias alimenticias ha habido á nuestro favor un balance de 78 millones, ¿qué mayor tipo no estarían los francos del de 37 por 100 de premio que hoy nos cuestan?

A este mal, hondo, de nuestra nación arge buscar y poner remedio eficaz, pero no contando con el fruto de paliativos empíricos que han de exacerbar y convertir definitivamente en incurable nuestra grave enfermedad.

Obsérvese también en estas cuentas cuan importante es la concurrencia del valor de las substancias alimenticias, e i su mayor parte, procedentes de la agricultura y dignísimos si no es de vitalísima y urgente necesidad su fomento y enseñanza, por medio de la multiplicación de centros docentes, dotados de todos los adelantos de la ciencia moderna, y á los cuales puedan concurrir, sin avergonzarse, aquellos que sientan inclinación para ocuparse en tan noble ejercicio, que ahora en muchas partes solo está al cuidado de torpes mafianes!

P. MARTINEZ.

Los Humbert á presidio

En la mañana del sábado, y con el mayor sigilo, fueron sacados de la Consejería, de París, en un coche celular Federico Humbert, Román y Emilio D'Aurignac, y llevados á la Cárcel Modelo de Fresnes, situada á 60 kilómetros de París.

Federico Humbert iba abatidísimo; Emilio y Román D'Aurignac, animados.

Al salir de la Consejería pidieron permiso, que les fué negado, para despedirse de Teresa.

A las siete de la tarde llegaron á Fresnes, haciéndose cargo de ellos el subdirector de la cárcel, y una hora después, cada rematado estaba en su celda.

Teresa continuará algunos días en la Conserjería, y será conducida probablemente á la cárcel de Rennes, guardándose para el traslado iguales precauciones que las empleadas con los referidos presos.

El presupuesto de guerra

Aumento de gastos

La cifra del vigente es de 140.285.671 pesetas; la del proyectado para el año próximo vendrá á ser de unas 146.300.000 pesetas. Los aumentos aceptados por el Sr. Villaverde suben algo más que esa diferencia; pero se compensan en parte con rebajas en otros capítulos.

El general Linares pedía 154 millones y pico; por lo que resulta este presupuesto 8 millones menor que el proyectado por dicho general.

Los principales aumentos que subsisten son:

Haber del soldado.—Con el fin, según las noticias oficiales, de que pueda atenderse mejor á su manutención, vestuario y equipo.

Gratificaciones de efectividad.—Se mantienen las que proyectó el general Linares para la oficialidad, aunque no se dice si con el mismo importe y años de empleo y si alcanzará á las mismas clases.

Ascensos de segundos tenientes.—Se consiguen los créditos necesarios para concedérselo á los primeros de las escalas activas de Infantería, Caballería y Administración militar que llevan tres años de empleo; pero se necesitará que las Cortes voten la ley reformando en ese punto la constitutiva del Ejército.

Maniobras.—En vez del millón y medio que proponía el anterior ministro, se señala pesetas 1.250.000, que de todos modos son 1.150.000 más que las 100.000 consignadas en los actuales presupuestos.

Cria caballera.—Consiguiese un crédito de bastante cuantía para obtener ganado de tiro, sin acudir al extranjero, y fomentar ese ramo de riqueza pública.

Otros servicios.—Se dota con mayores

créditos las partidas referentes a remon-
tas, premios y pluses de enganches, ma-
terial de acuartelamiento y otras que es-
taban insuficientemente dotadas.

También se conceden las necesarias a
fin de que los cuerpos se provean de ca-
rruajes para el transporte de municiones
útiles, equipajes, etc., al salir a campaña.

Fuera permanente.—Se eleva a 83.000
hombres la fuerza permanente del ejérci-
to, destinándose los 3.000 que aumentan
a reforzar las guarniciones de Africa y
Baleares.

Los cazadores.—Los batallones reci-
birán también aumento de personal de tro-
pa, de modo que las brigadas cuenten
con el suficiente para entrar en operacio-
nes al primer aviso.

Artillería.—Serán entregados a los re-
gimientos de campaña, sobre los que ya
poseen, 64 cañones de tiro rápido, au-
mentándose así el número de baterías
con que pueden entrar en campaña.

Transportes.—Elévese el crédito en es-
te capítulo para poder emplazar en las
baterías y fortalezas a que están destina-
das las muchas piezas que hay terminadas
en las fábricas y parques.

Supuesto asesinato de un vice-cónsul

Nueva York 29.—Efecto de las reitera-
das súplicas de las misiones americanas
que durante la pasada noche se han reci-
bido en el ministerio de Negocios Extran-

jeros, se han reiterado las órdenes para
que la escuadra surta en aguas europeas
se dirija a Beyruth, aun cuando se des-
mintiese la noticia del asesinato del vice-
cónsul americano.

Los principales centros de acción de las
misiones americanas en Turquía son
Kharput y Beyrut. Todas las noticias re-
cibidas indican que en esta región el fa-
natismo se hace cada día más amenazador
y difícil de dominar.

Los turcos han intentado incendiar el
colegio americano de Kharput.

Washington 29.—El crucero america-
no «Brooklyn» se dirige a toda velocidad
a Beyruth, acompañado del «San Fran-
cisco».

Seguirán a éstos otros buques de la es-
cuadra de menor andar.

Si Turquía no da inmediata satisfacción
a los americanos, la escuadra se apodera-
rá de dos ó tres puertos turcos conserván-
dolos hasta obtener completa reparación.

Además, los Estados Unidos llamarían
a su ministro en Constantinopla, encar-
gando al embajador británico de los nego-
cios de la legación americana.

Constantinopla 29.—Según informes
oficiales, no es cierto que el vice-cónsul
de los Estados Unidos en Beyruth haya sido
muerto.

Dicho diplomático fué sólo víctima de
una tentativa de asesinato.

Un individuo disparó sobre él un re-
volver sin hacer blanco.

La noticia de la muerte del vice-cónsul
de Beyruth fué motivada por error del
telegrama cifrado que daba cuenta del
atentado.

Nuestra información

Asilados contra un celador

En nuestra edición de ayer dábamos
cuenta bajo este mismo epígrafe, de la
insubordinación que días pasados hubo
en la casa de la Misericordia.

Como saben nuestros lectores, ayer por
la mañana empezó la instrucción del
expediente, que fué terminado a las ocho
de la noche; entregándose aquél en poder
de la Comisión Provincial.

Esta, esta tarde a las doce y media se
ha reunido asistiendo el presidente de la
Diputación D. José Socías, el vice presi-
dente de la Comisión Sr. Barceló y los
vocales Sres. Vicens, Aguiló y Sans.

La Comisión examinó con detención el
expediente formado, tomando los acuer-
dos siguientes:

1.º Expulsar a tres asilados como pro-
motores de los alborotos ocurridos.

2.º Imponer a los asilados que toma-
ron parte en la insubordinación la priva-
ción de salir del establecimiento durante
un mes.

Y 3.º Dejar cesante al celador por fal-
tas cometidas en el desempeño de su
cargo.

Estos acuerdos han sido comunicados
en el acto al director del establecimiento
provincial.

Aplaudimos el celo y actividad que en
este asunto ha desplegado la Diputación.

Eclipse total de Sol en España

Los astrónomos anuncian para el día 30
de agosto de 1905 un eclipse total de sol
al que se le puede llamar exclusivamente
español porque si bien toca en el Canadá,
Túnez, Egipto y Arabia, en el Canadá se
ve muy de madrugada y cruza los tres
países últimamente citados a hora avan-
zada de la tarde con duración escasa y
con el Sol próximo al horizonte.

Estos motivos harán que los científicos
de todo el Globo acudan a España en don-
de se podrá estudiar detenidamente el
eclipse y se podrá contemplarle con ma-
yores ventajas que en ninguna otra parte.

El eclipse parcial comienza a tocar en
España a las once y veintidós minutos
por Corcubión, O. marifas, Noya, etc., en
Galicia. El comienzo del eclipse total ocu-
rre a las doce y cuarenta y cinco minutos
por Coruña. La línea central del fenómeno
entra en España por Castropol a las doce
y cuarenta y siete minutos. En esa línea
están las mejores condiciones de observa-
ción.

La sembra fantástica de la luna avan-
za sobre España con velocidad imponde-
rable; cruza nuestra patria y sale por Cas-
tellón (Alcalá de Chisvert) a las una y seis
minutos de la tarde. El eclipse, al entrar
por Castropol, dura tres minutos y cua-
renta y ocho segundos y medio; al salir
por Alcalá, en Castellón, dura tres minu-
tos y cuarenta y cuatro segundos. A medi-
da que avanza hacia Egipto, la duración
va siendo cada vez menor.

Todos aun recordamos el eclipse de
1900.

El de 1905 revestirá mucha más impor-
tancia, lo que puede deducirse por el si-
guiente dato.

El eclipse de 1900 duró poco más de un
minuto; el de 1905 durará cerca de cuatro
minutos.

El eclipse total como hemos dicho en-
trará por la Coruña.

La zona sombreada totalmente abarca
los territorios de las siguientes pobla-
ciones principales de nuestra patria: Betan-
zos, Lugo, Oviedo, Gijón, Llanes, Reino-
sa, León, Astorga, Palencia, Burgos, Mi-

randa, Soria, Sepúlveda, Sigüenza, Ateca,
Zaragoza, Calatayud, Alcañiz, Teruel,
Morella, Tortosa, Castellón, Vinaroz, Sa-
gunto y Valencia.

Por lo que se refiere a las Islas Balea-
res diremos que la sombra total abarcará
las islas de Mallorca, Ibiza y Cabrera.

La isla de Menorca tan solo será fa-
vorecida por eclipse parcial.

Bibliografía

Hemos recibido los diez primeros cua-
dernos del *Ensayo de un Catálogo de Pe-
riodistas Españoles del siglo XIX* escrito
por D. Manuel Ossorio y Bernard.

Agradecemos la atención.

Limpieza pública

Continúan los abusos que cometen los
basureros en sus funciones y aumentan
con mucho fundamento, las protestas del
público por la falta de limpieza en toda
Palma.

Los basureros en vez de hacer el barri-
do de las calles a las primeras horas de
la mañana lo hacen a las que más les acomoda
en perjuicio de los industriales, que
no pueden abrir sus establecimientos hasta
a hora avanzada, y de los transeúntes
que se ven amenazados por la asfixia al
tener que atravesar las nubes de polvo
nauseabundo que levantan los basureros
en sus operaciones.

No terminan aquí los abusos de aque-
llos.

Después de tener el carro donde reco-
gen la basura horas y más horas sitiado
en un punto ú otro, que convierten en fo-
co de infección, atraviesan la ciudad con
las inmundicias al descubierto despidiendo
hedor insoportable.

Acerca de la limpieza que se observa en
Palma basta atravesar las principales vías
(calles de Colón, Plaza de Abastos, calle
San Miguel, etc.) para ver que es deficien-
te, mala, pésima.

Y si esto no bastare para que el Sr. Al-
calde fije su atención en este asunto de
capital interés para la población, podríamos
citar otras muchas faltas que nos
proponemos ir enumerando para conoci-
miento de los que tienen el deber de que
se observe la principal regla de la higiene,
que es la limpieza.

Y para que no se nos tache de parciales
en un asunto que desde hace tiempo veni-
mos insistiendo é insistiremos hasta con-
seguir la mejora de dicho servicio, basta
leer el suelto que publica hoy nuestro co-
lega *La Almudaina*, en el cual se denun-
cian los mismos abusos enumerados por
nosotros.

La huelga en Ibiza

Según leemos en la prensa de Ibiza, el
jueves último se notó algún movimiento
en los alrededores del espigón de la Con-
signa, con motivo de haberse negado a
trabajar los obreros que se ocupan en el
cargamento de la sal.

Dicha operación tuvo que ser llevada a
cabo por los tripulantes del vapor «Sali-
nas» y los de las gabarras del tren de
arrastre.

El orden fné perfecto; y a fin de evitar
que pudiera alterarse, vigilaron aquellos
contornes, el Teniente de la benemérita
D. Abundio Martínez Caballero y varios
números de dicho cuerpo.

Telegrafía sin hilos

Procedente de Valencia, se encuentra
en Ibiza D. José Sandoval que ha pasado
a aquella isla con el objeto de inspecio-
nar la estación de telegrafía sin hilos que
se halla instalada en el Monte Pelado.

El Sr. Sandoval permanecerá algunos
días en Ibiza y después emitirá el informe
que crea por conveniente.

Robo de dinero

En la casa de campo denominada *Son
Cuyera*, del término de Andraig, habitada
por su dueña Ana Pujol Pujol se cometió
un robo consistente en tres billetes del
Ferrocarril de Mallorca de 250 pesetas
cada uno y cuatro botones de oro anti-
guos.

La guardia civil practicó diligencias
para descubrir al autor del robo deteni-
do al sujeto Juan Pujol Bonet (Bordoy)
de 62 años de edad, de oficio pastor, el
cual se encontraba en la finca a la hora en
que se cometió el robo.

La guardia civil practicó diligencias
para descubrir al autor del robo deteni-
do al sujeto Juan Pujol Bonet (Bordoy)
de 62 años de edad, de oficio pastor, el
cual se encontraba en la finca a la hora en
que se cometió el robo.

La guardia civil practicó diligencias
para descubrir al autor del robo deteni-
do al sujeto Juan Pujol Bonet (Bordoy)
de 62 años de edad, de oficio pastor, el
cual se encontraba en la finca a la hora en
que se cometió el robo.

Asesinato de un guardia municipal

Nuestro colega *La Almudaina* en su
edición de hoy empieza a publicar la sus-
cripción abierta a favor de la viuda é hija
del infortunado guardia municipal Jaime
Cladera.

Merece elogios el Sr. Alcalde iniciador
de esta suscripción.

Según se nos dice varios funcionarios
del Juzgado pasaron a Son Sardina para
justipreciar la finca propiedad de Miguel
Oliver *Petitot*.

Al parecer va decreciendo el interés en-
tre los vecinos de Son Sardina respecto al
crimen.

Las conversaciones de ahora giran en
otro sentido.

Conocidos, puede decirse, los crimina-
les por la declaración que hizo el *Petitot*,
aquellos vecinos se preocupan de las dili-
gencias que muy eficazmente efectúa el
Juzgado de Instrucción.

Estadística

El número de cabezas del ganado im-
portado a esta ciudad del exterior de la
isla, se ha elevado a 2619.

De ellas pertenecieron 2.428 a la clase
lanar, 92 a la vacuna, 48 a la caballar,
18 a la asnal, 6 a la mular, 6 a la cabrio
y 21 a la cordero.

La procedencia de dicho ganado ha
sido de Alicante en su mayoría, habiendo
conducido también de Barcelona, Valen-
cia, Mahón, Ibiza y Argel.

En el barrio de la Merced

Este año, en los días 20, 26 y 27 del
actual en el barrio de la Merced se cele-
brarán lucidos festejos populares.

Los organizadores de esta fiesta parece
que quieren darla mayor esplendor que
en años anteriores.

A continuación publicamos el progra-
ma:

Día 20 de Septiembre.—En punto de
las trece la Banda Militar, juntamente
con las de cornetas y tambores, precedi-
da de Gigantes y Cabezudos y 24 ban-
deras, recorrerán dicho barrio anunciando
la colocación de las mismas.

Día 26 de Septiembre.—Verbena de
dicha fiesta.

A las veinte, una música amenizará
el acto en la *Torre Eiffel* iluminada
por la electricidad.

Día 27 de Septiembre.—A las cuatro
diana de gaitas y tamboriles.

A las trece carreras de hombres, ni-
ños y niñas en el Real de la Feria.

A las veinte la banda del Regimiento
tocará piezas de música de su hermoso
repertorio en la *Torre Eiffel*, y otra
banda hará lo propio en la jardinera si-
tuada en la Plaza del Aceite.

A las veintitres se disparará una tra-
ca y después se soltarán vistosos fuegos
artificiales en las Plazas de la Merced y
del Aceite.

Religiosas

Para hoy.—Santos Gil, abad, Lupo,
Agustino y Sixto.

Para mañana.—Santos Antolín, mártir
y Santa Máxima.

Cuarenta Horas

Mañana empezarán en las Capuchinas
dedicadas a Santa Rosa y en sufragio de
una difunta. A las seis exposición, a las
nueve y media misa mayor. Por la tarde,
a las seis y medi, meditación, estación
y reserva solemne.

En Santa Cruz

Mañana al anochecer continuará la
novena dedicada a la Virgen del Buen
Camino con sermón por el P. Salvá, fili-
pense.

Notas del Carnet

De Mahón han venido esta mañana en
el vapor *Menorquín* los pasajeros siguien-
tes: D. Juan Alemany, doña Carolina
Valls, D. Juan M. Mercadal, D. Juan
Tudurí, D. Juan González, D. Salvador
Alzina, D. Manuel Sánchez y otros.

Entre los pasajeros llegados esta ma-
ñana de Ibiza y Alicante en el vapor
Cataluña, hemos visto a D. Manuel Mar-
tínez, D. Luis López, D. Salvador Sam-
pere, señora é hijo, D. Gabriel Marroig,
doña Carmen Morro, D. Martín Sastre,
un contramaestre de la Armada y dos
individuos de marinería.

En el vapor *Menorquín* han marchado
a Mahón los pasajeros siguientes: D. Ja-
ime Maissé, D. Miguel Massanet, D. An-
drés Castañer, D. Juan de la Roca, don
Miguel Guillá, doña Margarita Gomila,
D. Miguel Arpetá, un oficial del ejército,
varios individuos de tropa y otros muchos
pasajeros.

En el vapor *Bellever* han marchado esta
tarde para Barcelona D. Alejandro Peray,
doña Eulalia Amorós, D. Carlos Gómez,
doña Margarita Ferrer, D. Antonio Figue-
ras, D. Antonio Quintana, D. José Ricard,
D. Jerónimo Guardia, D. Francisco
Sitjar, D. Arturo Suárez, D. Feliciano
Alcover, D. José Guasp, D. Luis Planas
y D. José Rocamora.

En el mismo vapor han marchado don
Carlos España, D. José Gralla y D. Juan
Raymond.

En el mismo vapor han marchado don
Carlos España, D. José Gralla y D. Juan
Raymond.

En el mismo vapor han marchado don
Carlos España, D. José Gralla y D. Juan
Raymond.

En el mismo vapor han marchado don
Carlos España, D. José Gralla y D. Juan
Raymond.

Marítimas

Movimiento del puerto
Durante las últimas veinticuatro horas
el movimiento habido en nuestro puerto
ha consistido además de la entrada y sa-
lida de varias embarcaciones menores en
la llegada del vapor dinamarqués *Skjahu
Hvide* que procedente de Newcastle con-
dujo a nuestro puerto un cargamento de
carbón mineral.

También entraron el laud *San Antonio*
de Bañalbufar y esta mañana han llegado
de Mahón y Ibiza y Alicante los vapores
Menorquín y *Cataluña*.

El primero de dichos vapores se ha
hecho de nuevo a la mar a la hora de cos-
tumbre para su punto de procedencia.

El vapor *Bellever* también ha salido a
las seis de la tarde para Barcelona.

En las oficinas de Sanidad se ha des-
pachado el falucho *San José* para An-
draig.

Ha llegado a Valencia sin novedad el
bergantín goleta *Laveño* que hace unos
días salió de nuestro puerto.

El vapor *Mallorca* de esta matrícula
saldrá mañana del puerto de Alicante
para el de Valencia.

Envenenamiento de una joven

En el caserío del Molinar de Levante
hoy no se habla de otra cosa que del su-
icidio de la joven Luisa Pujol Castell, cuyo
crimen por las causas que lo motivaron
consternó y excitó a todos los pobladores
de aquel suburbio.

Hoy hemos hecho información acerca
del suceso la cual en síntesis nos dá lo si-
guiente: Bondad en la suicida y maldad en
la madre y hermana de la misma.

Todos los vecinos, sin excepción, pro-
claman que Luisa Pujol era un modelo de
jóvenes por sus bondades y virtudes; to-
dos la estimaban y con sus palabras
caritativas la alentaban a seguir por el
calvario que le habían impuesto con sus
pésimos tratos su madre y hermana.

Mil hechos aseguran facilitarán a la
justicia los vecinos del Molinar que pue-
ben la inocencia y martirios que en vida
pasó la desgraciada Isabel.

Ayer tarde de las doce y media a la una
y media el Juzgado de Instrucción estuvo
en la casa de la víctima practicando dili-
gencias para formar expediente; se toma-
ron declaraciones a los individuos de la
familia de Isabel.

Hace algunas semanas que rufieron Isa-
bel y hermana que es viuda del pescador
Bollo que hace cosa de un año se ahogó en
un naufragio ocurrido en aguas del Mol-
linar. En la riña promovieron regular es-
cándalo. La madre de las dos hermanas
acudió al lugar de la riña y ante buen
número de personas sin siquiera averiguar
a cual de las dos de sus hijas asistía la
razón, dió una paliza a Isabel y que
según el público, del cual hemos recogido
estas noticias, era la perjudicada por su
hermana. Casos parecidos al relatado se
sucedian con mucha frecuencia.

Circulaban además por el Molinar las
siguientes noticias:

En la noche del viernes al sábado Isa-
bel tuvo un furioso ataque de nervios que
le duró de las doce hasta las tres de la
mañana. Su madre el sábado a las seis
de la mañana la llamó para que se levan-
tara de la cama y marchara al trabajo.
Isabel a consecuencia del ataque nervioso
estaba muy abatida pero por temor al cas-
tigo de su madre se levantó y marchó
hacia Palma, donde, según dijimos, tra-
abajaba de ribeteadora de calzado.

Al anochecer del sábado cuando regre-
saba al Molinar desde esta ciudad una
vecina le dijo: «Isabel que mala cara haces»
¿Estás enferma?

Isabel contestó que sí y relató a la ve-
cina lo del ataque de nervios.

Hey circulaba la noticia que Isabel el
día antes de suicidarse escribió una carta
a su novio diciéndole que había tomado
la resolución de quitarse la vida a causa
del maltrato que le daba su madre.

No hemos podido comprobar tal noticia.
Sabemos que dicha Isabel hace algunos
meses había suspendido las relaciones
amorosas porque el novio fué despedido
de su casa por su madre.

Ayer tarde, a las seis, el cadáver de

Isabel Pujol fué conducida a su última
morada.

Muchos vecinos del Molinar desfilaron
ante el féretro de la desgraciada joven en
prueba de protesta por el suicidio de la
misma.

Acompañó al coche fúnebre numeroso
cortejo compuesto de vecinos de aquel su-
burbio.

Esta mañana los médicos Sres. Escaff
y Losada han practicado la autopsia a
la suicida resultando que Isabel está en-
venenada por haber ingerido ácido clorhí-
drico (*sal fumant*).

Industrias Baleares

CURTIDOS DE D. JAIME MOREY

Medalla de oro

En elegante vitrina expuso sus produc-
tos de pieles curtidas, en la exposición
últimamente celebrada en la Lonja el in-
teligente fabricante y vice-presidente de
la Cámara de Comercio, D. Jaime Morey.

Entre las muestras de sus productos
figuraban:

Pieles curtidas al cromo en 36 horas;
becerros escavia (Box half); becerros estor;
becerros bolumbios; badanas glacé; dón-
golas; cabritos glacé y muestras de suela
para correas y guarniciones.

Llamaron poderosamente la atención
entre los citados productos expuestos las
clases de pieles curtidas al cromo, nuevo
sistema de fabricación que reúne la ven-
taja sobre los antiguos procedimientos de
curtir, primeramente de estar más pronto
elaboradas, ser más suaves y flexibles, re-
sistir más el frotamiento, resultar la fior
más fuerte al pespunte, ser menos per-
meables al agua, ser menos sensibles al ca-
lor y menos pesados finalmente más fuer-
tes y duraderos.

Con este procedimiento en la fabrica-
ción, en 36 horas puede elaborarse igual
cantidad de pieles, que en seis meses por
el sistema antiguo.

Este pues, es uno de los datos más ca-
racterísticos en la fabricación del señor
Morey.

Las ventajas enumeradas del citado
procedimiento ha sido razón poderosa
para que países tan adelantados como
Francia y Alemania, sus fabricantes de
curtidos vayan imitando este sistema, va-
liéndose para ello de los curtidos que vie-
nen a España desde América (Estados
Unidos) de donde ha sido importado el
sistema.

Las casas que en Francia lo han emita-
do son numerosas, entre ellas las de León
Ottenheim; Lacoste et cie.—A Bhanter,
Pagés et pes y otros.

La fábrica del señor Morey, dotada de
los modernos procedimientos para la in-
dustria que cultiva, está a una altura inv-
diable.

Data su instalación de principios del
presente año, razón por lo que no ha ad-
quirido todavía el desarrollo que sin duda
tendrá en breve plaza.

Sus productos que hemos tenido oca-
sión de examinar revisten la perfección de
los más afamados del extranjero, resul-
tando su coste extremadamente más limi-
tado.

La importancia de esta industria podrá
ser reconocida pronto en Mallorca puesto
que puede llegarse a fabricar por valor de
100 a 150.000 duros anuales.

Y por último constituye otra de las es-
pecialidades en la fabricación de cur-
tidos del señor Morey, las clases de pieles
llamadas Box Calf, primera, lo mismo que
el resto de curtidos conocidos que ya ve-
nía fabricando en su antiguo estableci-
miento.

Estos son a grandes rasgos los datos
característicos de la industria que
nos ocupa.

Reciba el señor Morey nuestra más
sincera felicitación por la distinción ob-
tenida.



Sin aseo no hay belleza

Señoras de cutis muy delicado afirman
que este jabón es el mejor de todos los
conocidos. Suaviza el cutis más áspero,
desinfecta la piel y le da una trasparen-
cia y hermosura envidiables. Es el jabón
de los bebes. Precio 1 peseta pastilla.

Los polvos de arroz, el *Elixir* y la *pasta
dentífica Gaertberger* resultan los mejo-
res preparados en su clase, porque en su
fabricación se atiende más a la higiene
que al lucro. Quien los prueba no usa
otros ni padece dolor de

La Política

En Mallorca

Empiezan a moverse los elementos que piensan acudir a la lucha en las próximas elecciones municipales.

El partido republicano además de la campaña electoral iniciada en su órgano La Unión Republicana, organiza meetings de propaganda electoral.

En el número de ayer dice La Unión Republicana que es indudable el triunfo del partido republicano en las próximas elecciones municipales y que D. Alejandro Rosselló trabaja como un negro para realizar una coalición monárquica, á lo cual contesta EL Liberal de hoy diciendo que «las gracias de La Unión Republicana tenían su razón de ser cuando en la prensa local no había quien las contestara. Pero estando nosotros aquí para poner de manifiesto las inexactitudes en que incurra al ocuparse del partido liberal y de sus hombres, bien podía excusarse el colega de cometerlas.

No es exacto que D. Alejandro Rosselló, nuestro distinguido amigo, trabaje como un negro, ni como un blanco, para realizar en Palma una coalición monárquica electoral. Ni el Sr. Rosselló es el encargado por la organización de nuestro partido para tales trabajos, ni él ni nadie ha resuelto ni siquiera pensado en tal coalición.

Tampoco es exacto que nadie, ni siquiera los adversarios, pongan en duda el triunfo de los republicanos en Palma, porque aquí estamos los liberales para disputárselo, y vencedores ó vencidos acudiríamos á la contienda electoral.

No es igualmente cierto que en el partido liberal se disputen sus hombres los sillones concejiles, sin que haya sonado ningún nombre para la candidatura electoral.

EN LA PENINSULA

En uno de los últimos números de EL Liberal, de Madrid, se insertan unas declaraciones que ha hecho el conde de Romanones.

Hablando de la actitud del partido liberal ha dicho:

Me preocupa muchísimo, tanto como al que más, la situación actual del partido en que milito; dentro de mi esfera procuro trabajar con los mayores entusiasmos para que se modifique su actual organización, con la cual no podemos presentarnos á las Cortes, y no nos presentaremos.

No debemos engañarnos á nosotros mismos, y menos es lícito engañar á la opinión pública. Se precisa para ello una gran transparencia en los procedimientos, una acentuación verdad, sin equívocos ni contemplaciones en la significación ultra liberal de nuestro partido, comprometernos públicamente, y á pesar del peligro que encieran, á abordar los dos principios fundamentales necesitados de una solución radical, sin distinciones ni prejuicios: me refiero á las cuestiones religiosas y social.

Sólo de esta forma responderemos á las justas exigencias de la opinión y podremos preparar para el porvenir, no un cambio de personas, si un cambio de política.

En la actualidad existe una diaria comunicación entre valiosos elementos del partido que milito, y de aquella es posible que se deduzcan orientaciones de importancia que se resuelvan en actos. La índole de estos trabajos me obliga á ser discreto, y quizá haya dicho demasiado.

Maura y el Gobierno

Luis Morote, ha visitado en Santander al Sr. Maura é interrogado sobre la política actual le ha dicho nuestro paisano:

«Mi situación respecto del Gobierno! Pero hay alguien que discuta ó dude cual va á ser y debe ser? Nuestra obligación estrecha, el deber de todos, de los

conservadores, de los liberales, de los republicanos incluso, es aprobar los presupuestos, analizándolos el que quiera cuanto estime preciso; pero votándolos. El Gobierno, por exigencia de la ley, el país por su propio interés y conveniencia, necesitan tener aprobados unos presupuestos. No quiere esto decir—salgo al paso de erróneas interpretaciones—que yo piense siquiera que el actual Gobierno es un Gabinete de negocios y que no tenga nada más que hacer. En su programa van incluidas otras cosas, que cumplirá seguramente.

Las islas

MALLORCA

Valldemosa.—Ayer al anochechar se dió principio al septenario dedicado á la Virgen de los Dolores, en preparación á la fiesta que debe celebrarse el domingo próximo en la ex-Cartuja, cuyo programa es como sigue:

Día 5.—A las siete de la noche, terminación del septenario; á las ocho, retreta por la Música del Regimiento Baleares, y á las nueve, fuegos artificiales á cargo de un reputado pirotécnico.

En los intermedios, juegos populares ó música.

Día 6.—A las seis de la mañana, diana; y desde eota hora hasta las diez que empezarán los oficios divinos, turno de misas rezadas; á las diez, oficio solemne el celebrante el Muy Ilte. D. Martín Llobera canónigo de esa catedral, cantándose la misa Goumad, toman parte en ella los más notables aficionados de la Isla; estando á cargo del reputado orador sagrado D. Mateo Rotger, canónigo, el panegírico de la Virgen de los Dolores. Terminado el oficio y en-local al efecto destinado, serán obsequiados los invitados, colonia palmesa y pueblo con un espléndido refresco.

A la una de la tarde se soltarán globos de los llamados fantoches, de distintas formas; á las cinco de la tarde, carreras al estilo del país; á las siete, función religiosa, cantándose varias piezas musicales por reputados artistas y distinguidos aficionados; entre ellas podemos citar la Salve del distinguido maestro Torres; nuestro paisano; de ocho á diez la citada banda ejecutará piezas de su vasto repertorio, terminando los festejos con baile de boleros al estilo del país, y en los intermedios se quemarán vistosos fuegos artificiales, destacándose en uno de ellos la Dolorosa.

Es un hecho la completa restauración de los cuadros del P. Juncosa, la cual honra mucho al joven escultor D. Antonio Lladó por sus trabajos materiales y al Sr. Rector de la ex-Cartuja D. Francisco Vives, por su buena administración y por el modo cómo sabe, en medio de sus escasos recursos, atender al ornato del artístico templo que tiene á su cuidado.

El lunes, día siete, habrá fiesta votiva dedicada á nuestra Señora de Lourdes, siendo el orador sagrado el citado Muy Ilte. Señor Rotger, canónigo

El citado Sr. Rector de la ex-Cartuja hoy en el ofertorio de la misa, con breves y amables palabras, ha convidado al pueblo y colonia palmesana á la celebración de las citadas fiestas.—C

Valldemosa 31 agosto 1903.

Cuatro reales

Una caja con 50 pliegos papel y sobres, clase fina, rayado ó liso.

Tres reales

caja con id. id. segunda clase. Hay clases superiores á 6, 8, 10, 12, 14, 16, 20 y 24 reales caja.

Librería de J. Tous.—P. de Cort, 14 y 16

Gacetillas

Tienen ajustados sus alcances los siguientes individuos:

Pedro Miraller Sureda de Pollensa; Rafael Vasques Moreno, de Palma; Andrés Galmés Melis, de San Lorenzo y Pable Grau Martorell, de Palma.

Por R. D. de 27 de Agosto último han sido declarados gastos inmediatos é inexcusables en la época del respectivo vencimiento los de personal de todas las oficinas y dependencias de las Diputaciones y Ayuntamientos.

La Guardia civil de Son Servera ha denunciado á un sujeto por hurto de melones de una finca propiedad de Juan Nabot (a) Pentinat.

Ha sido detenido por la guardia civil de San Antonio un sujeto que había hurtado tres cuarteras y media de almendras á sus convecinos.

En la Alcaldía de Escorca se halla expuesta al público á efectos de reclamación la tarifa de arbitrios extraordinarios para cubrir el déficit del presupuesto del próximo año 1.904.

Por el Juez de Instrucción del partido de Manacor se cita, llama y emplaza á Agustín Cortés Forteza.

Por las inmediaciones de Son Sardina, la fuerza de Carabineros apresó ayer siete bultos de tabaco de contrabando,

El vapor Cataluña llegado esta mañana de Ibiza y Alicante ha sido portador de 540 cabezas de ganado lanar 6 de la clase vacuno, 27 de la mular y 110 bocytes de vino.

El Menorquín también ha conducido seis cabezas de ganado de varias clases.

Anoche las sesiones que se verificaron en el Cinematógrafo Balear se vieron muy concurridas.

1000 metros de larga 25 minutos de duración, titulada Napoleón Bonaparte, la cual fué muy aplaudida por el público.

También se recibieron una colección de vistas fijas en color de gran efecto.

Las sesiones empezaron á las seis hasta las once.

En las primeras horas de esta tarde, víctima de dolorosa enfermedad, ha fallecido á la edad de 18 años, D. José Rubert y Morell, hijo del conocido cuan importante fabricante de curtidos don José Rubert.

La muerte del joven Sr. Rubert á la más hermosa edad de la vida, hace que sea más sensible la pérdida para su distinguida familia.

De todas veras nos asociamos al intenso dolor que en estos momentos sufren los padres y demás familia del infortunado y al mismo tiempo hacemos votos para que Dios conceda la gloria al alma de dicho joven.

Ayer por equivocación dijimos en el telegrama de la Lotería Nacional que habíamos premios de 5.000 pesetas cuando debíamos decir de 1.500.

Recomendamos á las personas que les moleste el vello prueben el Depilatorio Venus.

Notables efectos.—El mareo de mar, la dilatación del estómago, vómitos, pirosis, acedias, aguas de boca, diarreas, disenterias y pesadegástrica, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

SOMATOSE

Favorece la secreción lactea de las amas.

BÁSCULA

Se desea comprar una de lance de unos 500 kilos de fuerza, en buen estado. Informarán Centro de Anuncios.

Preparación rápida

de Teneduría, cálculos mercantiles y Aritmética práctica B. VIVES, Sagrera 9, 1.º, Palma

Preparación para exámenes

de las asignaturas de la Facultad de Derecho Empezarán las clases el 1.º de Octubre próximo. Informes D. Manuel Fiol, Abogado, plaza de la Seo, 7, 2.º

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Calor sofocante.—Monte ardiendo

Madrid 1 á las 9'30.

Sevilla.—Reina un calor asfixiante. Ayer el termómetro marcaba 59 grados al sol y 49 á la sombra.

En las casas de socorro han sido auxiliadas algunas personas atacadas de asfixia.

Castellón.—En el término municipal de Almazara se halla ardiendo una considerable extensión de monte de la sierra de Espadán.

Han marchado al lugar del siniestro numerosas fuerzas de la guardia civil.

El viaje de S. M.

Madrid 1 á las 9'30.

Logroño.—El Rey ha sido muy aclamado. En este momento, 8 de la mañana, pasa revista á las tropas.

Después visitará la Escuela práctica de ingenieros y la del Tiro nacional; y las fábricas de tabacos y de conservas de Trevijano.

Por la tarde visitará los cuarteles; y por la noche habrá comida oficial, función en el teatro y bailes populares.

El Sr. Vallés y Ribot

Madrid 1 á las 9'30.

Barcelona.—El señor Vallés y Ribot interrogado acerca de un artículo del señor Nakens en el cual se censura á los federales, ha declarado que la autoridad del señor Nakens pesa mucho, pero la jefatura del señor Salmerón se asienta sobre arena movediza y si no realiza la revolución dentro de un plazo prudencial, caerá en la sima y será olvidado.

Buque á pique.—Peces envenenados

Madrid 1 á las 10'10.

París.—En la parte alta del canal de Saint Martin se ha ido á pique un barco cargado de sulfato de cobre.

Los peces envenenados han aparecido flotando y el público los ha

cogido vendiendo algunos. Ha intervenido la prefectura para evitar que continúe la venta.

Monsieur Combes á España

Madrid 1 á las 10'10.

París.—Le Figaro dice que después del Consejo de ministros que se ha de celebrar el viernes, monsieur Combes marchará á España donde permanecerá dos semanas; y añade que el viaje no tiene ningún carácter político.

Viaje de un ministro

Madrid 1 á las 16.

(URGENTE)

El ministro de Agricultura y Obras Públicas ha llegado á Palencia.

En la estación le esperaban las autoridades y buen número de personas.

Se le ha dispensado cariñoso recibimiento.

La bolsa de hoy

Madrid 1 á las 16.

(URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior contado (77'75), Interior fin de mes (77'95), Amortizable 5 por 100 (96'80), Banco de España (472'00), Compañía de Tabacos (000'00), Francos (37'80), Libras (00'00), Exterior de París (90'60).

FABRA

OBRAS NUEVAS

- M. Bakonmine: Dios y el Estado. C. Darwin: El origen del hombre. Id. Mi viaje alrededor del mundo. Id. Origen de las especies. E. Reclis: El Arroyo. E. Ibsen: Juliano, Emperador. Id. Emperador y Galileo. Librería de J. Tous—P. de Cort, 14 y 16

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta protectora el día 7 de Septiembre próximo y siguientes necesarios de 4 á 7 de la tarde y en la Sala de ventas de esta Asociación, Sol 19, se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Septiembre de 1902.

Hasta el día 5 de Septiembre á las 7 de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 28 Agosto de 1903.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Pbro.

Colmado LA LONJA

(TERRENO)

Se han recibido ya los finos y acreditados VINOS CLARETES y PASTOS de la MANCHA, se detallan á 0'40 y á 0'50 pesetas el litro.

Latitas un cuarto kilo galletas GLACIERS y BOERS. HORCHATA en polvo á 0'63 pesetas paquete, 200 gramos.

Colmado La Lonja, (Terreno)

Vacas y terneras

Se venden en Son Gallard, Coll d' en Rebassa.

(36)

V

Al romper el sello de la carta que Margarita dirigía á su madre, díjose el rey:—Si Margarita escribe á la reina, es sin duda porque no salió con ella del Louvre; ¿en dónde estará mi madre?

Después de leer la carta dirigida á la reina madre, en la que encontró el billete que debía enviarse al duque de Guisa, exclamó, mirando á Pibrac:—¿Es decir que no soy yo nadie en el Louvre? El capitán se estremeció, añadiendo el rey muy exasperado: No soy rey de Francia, y en prueba de ello, que semejantes cosas pasan á mi alrededor y nadie me lo dice.

Y fuera de sí, se enteró de lo que Margarita decía al duque de Guisa, llegando su furor al colmo:—¿Cómo exclamó; ¿el duque ha estado en París y ha visto á mi hermana?

—Así lo hace suponer esa carta. —¿Cuernos de ciervo! murmuró el rey. Juro que se ha de enterar mi primo el rey de Navarra.

— Señor, en vano le busqué por todo el Louvre, dijo Pibrac.

—Y sin embargo, no se fué con la reina, y si Margarita se fué por un lado, la reina madre lo hizo por otro.

—Me parece que es así, señor.

(37)

—Decís, Pibrac, que mi primo el de Navarra no está en el Louvre; pues bien, preciso es que lo vea, búscadle inmediatamente, dijo furioso el rey, y se separó de Pibrac, que estaba tan aturdido con lo que había visto y oído, que creyó conveniente meditar un poco, y para hacerlo con más libertad se fué á su cuarto, en el que se encerró, y sentándose en un sillón se dijo:

—Resumamos y coordinemos un poco todo esto. Ante todo, ya sabía yo que la reina madre había visto al duque de Guisa, figurándose que no estaban en malas relaciones. Además, la reina madre salió anoche y aún no volvió; ¿en dónde está Margarita? Esta es la primera parte del problema; pasemos á la segunda. La reina de Navarra vió al de Guisa, pero le recibió mal y le despidió; luego no ama al duque y sí á su esposo. Hasta aquí todo es natural y la reina madre hace trabajar en vano á su imaginación para satisfacer sus odios, emperro...

Esta palabra llevaba en sí tantas objeciones, que Pibrac creyó que debía tomar aliento, y prosiguió después:—Si la de Navarra ama á su esposo, ¿por qué se fué á escondidas del Louvre? Hé aquí que el problema se hace insoluble, á menos que... y sacó del bolsillo la carta que escamoteara poco antes, obediendo á un extraño

(40)

licán, orgulloso como montañés no rehusaba. Pibrac dirigió una mirada al interior de la taberna y se convenció de que estaba vacía. Esta mañana me levanté con una sed horrorosa y se me ocurrió la idea de que lo mejor sería apagarla con una botella de ese vino blanco añejo que tú tienes, ¿sabes cuál? Pues vete en busca de ella y de dos vasos.

Malicán bajó á la cueva y Pibrac entró quitándose el cinturón que dejó con la espada sobre un escabel, y sentándose en otro, dijo:—Noe es el marido de la linda Miguita y un marido no tiene secretos para su mujer, y como Miguita es sobrina de Malicán, es posible que no los tenga tampoco para su tío. Noe es el confidente de nuestro Enrique y es posible que los secretos de éste hayan llegado hasta Malicán.

Volvió el tabernero y persuadido de que todos los bearneses eran iguales y tenían el derecho de sentarse á la misma mesa, ocupó su puesto frente á Pibrac y desenchó una de las dos polvorientas botellas que había subido de la cueva; y después de apurado el primer vaso el capitán miró cara á cara al tabernero, diciéndole:—Creo que me conoces y que sabes que soy bearnés.

—Sí, de nacimiento y de corazón. —Y que por más que esté al servicio

(33)

temente la barbilla, al despedirse de ella para volver al cuarto del rey. Este, al verle entrar exclamó:

—Apostaría cualquier cosa que mi hermana aún no está levantada.

—Es muy posible, señor.

—¿Qué! ¿No estáis seguro?

—No puedo, señor, ver á través de las paredes y Vuestra Majestad no dió orden de que echara abajo las puertas. La reina de Navarra no está en sus habitaciones, ó que si está, no es posible verla.

—Se habrá ido á ver á su madre.

—La reina madre tampoco está, dijo Pibrac, y el rey se quedó estupefacto; y hasta parece que Su Majestad salió anoche del Louvre y que aún no regresó.

—¡Eso es imposible!

—Me lo dijo el paje Roberto, señor, añadió Pibrac, y el paje Gauthier, que acababa de vestir al rey, se atrevió á tomar la palabra diciendo:—La reina madre sale del Louvre casi todas las noches. Esa es la verdad, señor; pero ignoro donde va.

—Sueñas, querido.

—No señor, y lo que hay es que Su Majestad sale disfrazada de hombre; Carlos IX frunció el entrecejo. Acostumbra á dirigirse á la plaza de Saint-Germain, y una vez la vi internarse en la calle de los Clérigos, mas me atreví á seguirla.

HOY ABERTURA DE

LA AUXILIAR

Gran depósito de ataúdes y Agencia funeraria de González, Puig y Compañía

CALLE DE JAIME II—46—PALMA DE MALORCA

Esta empresa comprendiendo de que Palma estaba falta de un establecimiento de esta índole no ha omitido gasto alguno en montar uno á la altura de los de la Península, seguro de que será bien recibido por el público. Esta casa está de tal manera montada, que en caso de defunción tanto puede prestar sus servicios á la más económica, como á la de más lujo; está al alcance de todas las fortunas. Cuenta con existencia de ataúdes al estilo del continente (según catálogo) y á la Mallorquina, desde los más económicos hasta los más lujosos, personal inteligente para el despacho de documentación y de más servicios que se requieren en tales casos. Exijase á los empleados los catálogos de la casa. Se adornan habitaciones. Precios al alcance de todas las clases sociales. Central: Jaime II, 46 — TELÉFONO NUM. 140.— Abierta toda la noche. Sucursales Jovellanos, núm. 16 y Arabí (Costa de sa pols).

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Cuba y Méjico

El día 10 de Septiembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 29 de Coruña el vapor ALFONSO XII directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa Rica y Pacífico con trasbordo en Habana del vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 29 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor directamente para New-York, Habana y Veracruz combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos, litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 Septiembre saldrá de Barcelona, el 18 de Málaga y el 18 de Cádiz el vapor MONTSERRAT directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Oplón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabell y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina con el ferrocarril de Panamá con la compañía de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combina para el litoral de Cuba y Puerto-Rico.

Se admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Coro, Guayana, Guanta y Camaná, con trasbordo en Oracabo.

Línea de Filipinas

El día 12 de Septiembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor ISLA DE PANAY directamente para Port Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 2 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor REINA MARÍA CRISTINA directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVEDE directamente para Casablanca, Masagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Oáiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Póo

El 26 de Septiembre de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor S. FRANCISCO para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Masagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados. Para más informes, diríjase al Agente de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Manrí, 4.

Vapores trasatlánticos de A. Polch y C.

(Sociedad en comandita)

Rambá de Santa Mónica, núm. 21, principal Línea de las Antillas y Estados Unidos

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana

Saldrá de este puerto el 1.º de Septiembre el vapor

Puerto Rico

Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Para informes diríjase á los representantes de la Compañía SENORES MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores, avisen con anticipación, la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.

Comercio de maderas

DE JUAN ARNAU, Sociedad en Comandita Plaza del Olivar, (antiguo almacén de Can Cetre)



Depilatorio VENUS

Preparado por la casa J. LL. PRONÉS

DEPACHO: Gobernador, 6, Barcelona

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandará prospecto gratis á quien mande una tarjeta con las señas. Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo mandando 6 pesetas en sellos ó otra forma de fácil cobro.

DETALLE.—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y tiendas de peluquería. Se vende en Palma: D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14.—Farmacia Modernista, S. Nicolás, 33.—D. Francisco Meridiano, Cádiz, 6.

Fábrica de productos refractarios y de cerámica

M. CUCURNI

Propietario de una fábrica de productos refractarios

Fabricación de productos refractarios y de piezas de todas las clases y formas según diseños. Venta de objetos refractarios.

— FABRICA —

Bardeta, Teléfono, 3.773.

— DEPACHO —

Procesa y Cotabato, 4. Teléfono, 1.427 — Barcelona.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

En los «herpes», así internos, como externos; en las llagas, granos, úlceras, manchas, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros, pulmonares crónicos, etc.; en las escrófulas y anemia; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasco 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2 y Centro Farmacéutico

WAGNESIA DE BISHOP.

Advertisement for Magnesia Bishop, featuring an image of a bottle and text describing its benefits for various ailments like indigestion and constipation.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach y visita al lago de los Franceses

descubierto por M. E. A. Martell (1896) en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EN EL MISMO DIA

Precios de entrada á las mismas

De una hasta cinco personas 750 pesetas. Por cada persona de aumento 150 p. setas.

El guía de las cuevas, vive calle de Artá, número 31, Manacor.

No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Isleña Marítima

COMPANIA MALLORQUINA DE VAPORES Servicio semanal directo

ENTRE Palma y Marsella

Vapores Isleña, Lulio, Balear, Cataluña, Bellver Salidas de Palma para MARSELLA todos los sábados tarde. Salidas de MARSELLA para PALMA todos los martes á medio día. Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

NOTA.—Los conocimientos de embarque deberán quedar despachados antes de medio día del día de salida. Las mercancías se recibirán sobre muelle y se despacharán en las oficinas todos los días no festivos.

Venta de ocasión

Por usarse su dueño se vende: Una casa con solar de 12 metros cuadrados poblada de árboles, compuesta de bajos, piso, horno, cuadra, cochera y demás dependencias en la calle de Son Serra.

Otra casa nueva planta en Son Serra calle de la Vileta, compuesta de bajos y piso independiente.

El predio SON SERRA de la Vileta, término de Palma, de unas diez cuarteradas, poblado de almendros y casa rústica. Informes Sindicato, 141 r.º, Palma.

A qui on convenga

Por retirarse de negocio se desean vender las existencias y mobiliario de una tienda de tejidos. Informes CENTRO DE ANUNCIOS.

A los industriales

Están para alquilar, ó vender dos espaciosos almacenes con casas y dependencias siendo de inmejorables condiciones para la instalación de cualquier industria, situados en Pont d'Inca y con sus respectivas fachadas sobre la carretera.

Abonicos

En el establecimiento de la calle de S. Bartolomé núm. 9 tienda, casi en frente la redacción de La Última Hora, se componen toda clase de roturas por difíceles que sean sobre esmaltes, dorados, plateados, etc.

No importa acudir al continente. Aquí se verifican verdaderas restauraciones con acreditadas señoras que suscriben...

Carmen Fuster, Platero, 54.—Josefa Forteza, Cestos, 8.—María Serra, ca. le del Agua, 26.—Elvira Martí, Jaime II, 38.—Antonia Esbarranc

Se venden

Dos casas, planta baja, con fuente, pozo y huerto, situadas en la Soledad, (Hort des Gai, calle de Corche blau, núm. 7 y 8.

También se vende una porción de tierra con una casa y habitación arriba, fuente y poblada de higueras y almendros, situada en el camino de Sineu viejo, cerca la cruz vermeya, llamado Son Llabrés. Darán razón en la calle del Socorro, número 36, piso primero.

(34)

(39)

(38)

(35)

Quedóse el rey pensativo, y de pronto exclamó:—Convenid, amigo Pibrac, en que el oficio de rey es un mal oficio. Pasan, sin que yo lo sepa, cosas muy extrañas en el Louvre, y es preciso que me entere, y experimentó un acceso de ira. Venid conmigo, Pibrac, añadió cogiendo su espada, sombrero y bastón, y dirigiéndose á las habitaciones de la reina madre, halló en la antecámara al paje Roberto, que le confirmó todo lo que le dijera el capitán de guardias.

—Vete en busca de un suizo y dí que venga el más alto y fornido, ordenó el rey al paje, y mientras este cumplía la orden, encaróse con Pibrac, diciéndole: Si mi madre se marchó anoche del Louvre y mi hermana no se halla en su cuarto, es porque indudablemente están juntas.

Volvió el paje seguido de un verdadero dijo de Uri, al que el rey señaló la puerta de la cámara de la reina Catalina, diciéndole:—Apoya el hombro ahí y echa abajo la puerta.

Obedeció el suizo y la puerta saltó hecha astillas.

—Es bueno ser rey para poder penetrar así en las habitaciones, murmuró Pibrac sonriendo, y el rey hizo una seña al suizo para que esperase en la antecámara. Seguido de Pibrac, recorrió las habitaciones de la reina madre, y en ninguna parte

ciones con el duque de Guisa, y entonces se dió cuenta de que no amaba al duque y se le ocurrió la idea de hacer un viaje, que es ni más ni menos que un anzuelo destinado á atraer al esposo infiel.

No estaba en lo cierto, pero se quemaba, como suele decirse, en lo que se refería á la reina de Navarra, pero se hallaba en la misma ignorancia en lo que tocaba á la simultánea desaparición de la reina Catalina y del rey de Navarra y se dijo: Bien sé que el de Navarra tiene una intriga amorosa, que el objeto de ésta no se halla en el Louvre y que puede suceder que haya pasado la noche fuera, pero ¿y la reina madre? ¡Calla! exclamó poniéndose de pronto en pie con súbita resolución. ¿Quién sabe si buscando al rey de Navarra hallaré á la reina Catalina?

Y el capitán de guardias salió del Louvre por la poterna, se inclinó el sombrero sobre la oreja, se metió las manos en los bolsillos de sus gregüescos y tomó el aspecto de un militarote que va á respirar el aire y en busca de vino añejo, sin que le preocupe nada. Poco á poco fuese acercando á la taberna de Malicán, que estaba en el umbral de la puerta con los brazos cruzados, calada la roja boina, y al ver á Pibrac, se apresuró á saludarle.

—¡Buenos días, Malicán, le dijo el capitán tendiéndole la mano, honor que, Ma-

presentimiento, y durante algunos minutos se entretuvo en darla vueltas entre las manos, la olfateó y quiso adivinar lo que contenía.

—La explicación de todo este misterio debe estar aquí dentro; ¡qué lástima que yo no sea rey de Navarra! Así lo podría saber todo, se dijo y vaciló aún largo rato, pero al cabo hizo la siguiente heroica reflexión: Estoy al servicio del rey de Francia, pero en calidad de gascón: quiero mucho al rey de Navarra y le soy demasiado adicto para no echar una mano en sus asuntos cuando sea preciso. Del conocimiento de esta carta dependen tal vez graves cosas. ¡Bah! Me lo perdonará.

Y Pibrac, al que el ejemplo de Carlos IX alentaba á cometer una indiscreción rompió el sello de la carta y se enteró de que Margarita pretexto que su pena aumentaría si permanecía en el Louvre, se despedía de su esposo manifestando se iba de viaje y le aconsejaba que no se fiase de la reina madre, del duque de Guisa y de Renato.

—No tengo aún completa la clave del enigma, pero creo hallé la primera sílaba, y Pibrac, al decir esto cruzó las piernas, apoyó la barba en la mano y continuó su monólogo. Es indudable que el rey de Navarra engañó á Margarita, y que ésta quiso vengarse y pensó en renovar sus rela-

halló indicio alguno que le pusiera sobre las huellas de ésta, y dijo al capitán:—Vamos al cuarto de Margarita, á ver si somos más afortunados.

Y seguidos del suizo pasaron á las habitaciones de la reina de Navarra, cuya puerta echó abajo el suizo por el mismo procedimiento, y mientras el rey se dirigía hacia el dormitorio, la mirada penetrante del capitán de guardias descubrió sobre un velador las tres cartas escritas por Margarita. Era hombre de inspiración y leyó los tres reinos: A Su Majestad la reina Catalina, A Su Magestad el Rey, Al Rey de Navarra; y obedeciendo á un extraño presentimiento, se apoderó de la última con toda la destreza de un escamoteador, y luego llamó al rey y le enseñó las dos cartas, cuyo contenido conocen nuestros lectores (1).

El rey rompió los sellos y las hebras de seda que cerraban los rollos de pergamino y se enteró primero de la carta que le dirigía su hermana, y exclamó:—¡Peste! Me recomienda soberanamente á su marido Veamos ahora lo que dice á su madre, y el rey, al que todo estaba permitido, se enteró de una carta que no era para él.

(1) Véase «Enrique y Margarita»—Casa editorial Maucci.